

全国産業資源循環連合会女性部会座談会

廃棄物処理業界における女性活躍推進に向けて

出席者】

全国産業資源循環連合会
関東地域協議会女性部会 部会長

二木 玲子 氏
青森県産業資源循環協会
女性部会 部会長

田中 桂子 氏

女性部会 代表幹事
宮本 正子 氏

女性部会 部会長
柄原 綾子 氏

宮内 美津子 氏

東京都産業資源循環協会
女性部 部長

愛知県産業資源循環協会
女性部 会長
東久保 真弓 氏

兵庫県産業資源循環協会
女性部会 部会長

清水 美保氏
熊本県産業資源循環協会
女性部会 監事

石坂 貴美子 氏
〈司会〉
シューファルシ 代表取締役
武本 かや 氏



性部会の皆さん、癡癡
な意見交換等を行って、
ただけたと思います。
ただけたと思います。
それでは、まずは関東地
域協議会の三木玲子部会
長が、全国の女性部会の
設立状況などについてお
話していただきたいと
思っています。

武本 では各都県の方々に近況報告をお願い
いたします。

田中 青森は現在女性
部員14人となりいま
す。また、先日の総会で
女性部会部長として協
議会は私を含む女性2人
が理事、一人が監事に名
前を連ねています。新型コ
ロナ禍でなかなか活動で
きない状況ではあります
が、協議会は力
を發揮しています。新規コ
ロナ禍の中始まり
た。コロナ禍の中始まり
す。メンバー募集なども
月に1回開催されるの
で、その際に女性部会の
活動報告を行って努力。
これまで分からぬ方も多
くいらっしゃるかと思います。
しかし、まだ知らない方
もいらっしゃるかと思います。
これが、新型コロナウ
イルスの感染症を防ぐ
うえで活動していくと
人数ですがもう少しの
石坂 熊本は19年5月
に女性部会を設立して年

活躍できる女性社員が多いですが、これが多大な要因で、女性は昇進や昇格などの役割も大きいので話し合いをしながら福利厚生などを見直しも行なない。企業が柔軟な体制にしていくに伴う機会が少ないうえ、が女性活躍を推進していく上でも重要な要素としている現場も含め、大きな女性の方々の話題になります。

宮内 千葉は人數が多いのもありますし、事務や営業等が中立的であります。私は現場に出向いています。松田 まだ現場に出向いています。他のメンバーは現場の仕組みを作りながら、現場に出向いています。今後はもっと多くの現場も含め、大きな女性の方々の話題としている方が多いので、女渡邊 多様な働き方

た、女性活躍推進やSDGs目標のジョンソンが少しが、心と身は、より一歩進んでみる躍進が実現すると思ひます。

清水　環境省が公表した全産業分野の協会会員企業を対象としたアンケート調査結果(20年度)によると、女性の活躍促進に関する状況等が優良な企業を認定する「えみり」にぼし認定」を受けている企業が2社、子育て支援の方についても、方針として取り組む平等意識のことじ、女性自身の意識の向上につながり女性活躍が、心と身は、より一歩進んでみる躍進が実現すると思ひます。

しかし起躍してみたい
いますが、心地した今は短い時間が動けない
という子育て世代の女性
を正社員として採用し
将来につなげていく
うやうやしくしておけば
しっかりと育てられます。女性
性に優しい属性において
も同様で、口口ナビ隆田
由麻 働き方 多様な働き
方を含めた在宅中の動き
は加速していくので、こ
うしたところが大きな
おもな会社として体制整
備していく必要性が

武本 女性が活躍するためにはバックアップが必要という観があるのま
したが、具体的に行ってみると、女性が育児休業を取るためには、夫の代
を対象に時短の制度を導入しました。また、絶え間ない仕事の場合は、
休憩についても時短分程



渡邊 久美氏



東久保 真弓氏



清水 美保氏



石坂 貴美子氏

度は自宅で仕事ができる
ような制度も作りました。
埼玉には女性でも役
職者やチームリーダーな
ど多く存在しますが、
どうした方が生き生き
と働いているのは、やはり会社のバックアップ
がいることがあります。

東久保 当社では男性・女性の区別なく長時間労働を削減し、残業ゼロを基本としている。有給休暇については、子育てや介護に携わっている社員のために、学校行事の参加や病院への送迎等を行いやすいように時間単位の取得を可能としています。男性社員も積極的に子育てに参加されていて、運動会や参観日等で半日有給休暇を取得するケースもあります。

武本 女性が働く中で、やりがいを感じるのはもちろんことだと思いま

すが、それでも奥が深い

武本 女性が働く中

で、やりがいを感じる

柔軟な働き方への対応が

必要だと考えます。

石坂 われわれが扱

ている廃棄物は突き詰め

ていくとともに興味を持っています。知識

を深めてこれを処理した

らうなるか、ひいては

地球環境にどれだけ役に立っているのかというこ

とを考えを広げてもうう

ことが大切です。その中

に行かなければならぬな

ど、従業員がそれぞれの

度は自宅で仕事ができる
ような制度も作りました。
埼玉には女性でも役
職者やチームリーダーな
ど多く存在しますが、
どうした方が生き生き
と働いているのは、やはり会社のバックアップ
がいることがあります。

東久保 当社では男性・女性の区別なく長時間労働を削減し、残業ゼロを基本としている。有給休暇については、子育てや介護に携わっている社員のために、学校行

事の参加や病院への送迎

等を行いやすいように時

間単位の取得を可能とし

ています。男性社員も積

極的に子育てに参加され

ていて、運動会や参観日

等で半日有給休暇を取得

するケースもあります。

清水 自分だけがやり

がいを感じるというのは

難しいと思っていました。

なぜこの仕事をしなけれ

ばならないのか、この仕

事の意義は何なのかとい

うことを周りの従業員皆

が理解している中で、そ

れをやり遂げた時にやり

がいが生まれるのではないかと考えています。で

きるだけ従業員とコミュニケーションを取りやすい環境作り

が大切だと思います。

武本 男性からの理解

を得たため、または女性

自身に向けた情報発信の

仕方などについてうかが

いたいと思います。

東久保 子どもが生まれるとか、介護で病院に

かかる費用がかかる

ことがあります。女性部会

は、女性部会の活動報

告の時間を設けていたた

くことで、女性部会の活

動が強化されています。

清水 女性部会の活動報

告の時間は設けていたた

くことで、女性部会の活

動が強化されています。

清水 女性部会の活動報</p



武本 かや 氏

一般社員も参加してきていたのが現在は管理職で、役割も参加してきていたので、今本当に女性部の役割・意義が問われています。やはり女性部の役割を考えると、女性の活躍を後押しするといふことが大事なのではないかと感じています。そうした後押しをしていく上で、各企業に女性部の存在を認めてもらうことが、うつむきを考えながら取り組んでいます。

清水 男性が得意など
いきます。

とも女性部を作りたいと
考へていますが、女性が
少なからずコロナで隣
県に出向いて行けないと
いう状況もありなかなか
進んでいません。個人的
には先に全国の女性部を
作り、そこから他府県に
広げて行くも一つの方
法なのではないかと感じ
ています。

会が発足した際に協会会議で
取り上げてほしい
テーマとしてハラスメント
トが挙がっていました。
非常にデリケートな問題で
私たちも専門家ではなく
いので、芝田麻里弁護士
にハラスメントやDV、
相続など関心の高いと思
われる話題について、実
例も交えた分かりやすい
コラムを書いていただく

うに出で行ってほし」といふことも言われますが、まだまだ出て行く先の環境が整っていないという現状だと思つています。これはわれわれの業界だけではなく全ての業界に共通する問題です。やはり歴史的なものがあつて今の価値観や男性・女性の役割といったものが作りあげられているのです。今日は皆さんありがとうございました。



宮内 美津子 氏

田中 やはりまずは理事の方々、協会会員の方々に女性部会の活動やその意義について知つてもいいことが大事だと思っています。ただでさえもうそれで終わるのではないか、その次、何をするのかといふことが大事だと思っています。ただでさえもうそれで終わるのではないか、その次、何をするのかといふことをきちんと見据えながら、あまり考えてばかりいても仕方がないのでタイミングをとらえてどんどん進んでいくべきだと思っていきます。まだ立ち上がりたばかりですしお失敗したらまたやり直せば良いと思います。女性ならではの行動力を示すことによって、「女性部会っておもしろい」「うちの社員も入れてみようか」と思ってもらえるようになるのが理想です。

表に出て活動するといつりことも増えたのではないかと期待しています。

板原 埼玉の協会理事は現在一人のみですが、委員会には女性部会員全員が参加できることになっておりさまざま委員会に女性部会メンバーが参加しているので、少しでもやりがいのある状況となっています。また、埼玉県との取り組みも進んでいて、県と共催で毎年開催している合同入会式では青年部と女性部が名刺交換会等の進行を務めています。女性部会が積極的に関わることで新入社員、特に女性社員の職場定着の一助になればと思っていました。県と協会ではS（スマイル、スタイル、清潔）運動も行っていますが、女性部会の会員会員が毎回表彰を受けています。県と協会の結びつきが強いといふことで、女性部会はイメージアップという面で、大きく貢献しているのではないかと思っています。

宮内 協会と相談しながら、今後の役割や活動について模索しているというのが現状です。毎月理事会に女性2人が参加しています。コロナ禍前に講師を招き、勉強会をしました際は好評でしたが、

なかなか女性ばかりでは、女性部会の役割というものが見出せずに来てもらいました。今日の皆さんの話を聞いてとても刺激になりましたし、今後のお話になりましたし、今後の参考にしたいと思っていました。

組んでらっしゃたこと思っています。

東久保 協会が発行されている機関誌「循環あいち」の中で女性の活動を紹介する「女性駆躍」を紹介する「女性駆伝」の「一ナ」を設けていたいたたり、女性部の活動内容を掲載していくだき、少しでも女性部の方々の活動を知っていたら、もっとと会員数を増やして、会員の交流、研修、情報交換などをすることで人材育成を図りたいと思っています。業界内はもちろ ん、業界外へのイメージアップを図って行きたいと考えていて、コロナが落ち着つけまでは業界の女性部との交流を行い、私達の業界について、こういった

いが、女性が得意ないところ、それぞれ特徴があると思います。互いに理解し合い力を合わせるために、必要な情報の発信や活動を行う場が女性部会だと思っていました。コロナ禍ではあります、女性部会として今までの活動を行っていました。こうと取り組んでいました。まずは部会員の皆さんの意見を聞くところ、アンケート調査を行いました。皆さんに抱えている悩み事を他の企業の方に聞きたいことなど、本当にさまざまな意見をいたどきました。ひつひつた意見をもとに、「7月に女性部会主催オンライン研修会」

いふんひいます。
石坂 慶本は近年多く
の自然災害が起こってい
て、女性部の中でも昨年
の球磨川氾濫の水害が起
きた際に支援物資を送
るなどの案も出でいまし
たが、結局やり取りがス
ムーズにいかず残念なが
ら実現できませんでした。
災害時は男性はまず
第一線で廃棄物の処理な
どに向かっていくので、
女性はきめ細かい気配り
で被災地を支援するよう
な取り組みができるば、
女性部としての存在意義
も高まるのではないかと
思っています。

武本 岸さんのお話を
聞いて、二木部会長ほど
う感心しているようだ
と思います。

のは難しく、次世代の子
どもたちへの教育が重要
だと言われています。わ
れわれ女性部としては子
供たちへの教育を行な
がら、理解者を増やして
いよいよが重要なとと思っ
ています。また、私も各
地域プロックに女性部を
作りたいと活動してきま
したが、男性が作った組
織の中で女性部を立ち上
げるのは非常に時間がか
かるので、今回のように
全国の皆さん方が集まって
発信していくのノット
フォームを作るというの
も一つの手段ではないか
と感じて、ふるふりころで
す。男女の分け隔てのな
いジェンダー平等な業界